

# DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 35 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

## El Diario

es el periódico más barato de la provincia

## Movimiento político

No hace muchos días hacíamos notar en este mismo sitio, la especie de letargo en que vivían los partidos políticos salmantinos, que parecían haber pactado una tregua á sus luchas y agitaciones, acaso para reponerse en el descanso de los esfuerzos gastados en recientes contiendas.

La tregua no ha sido larga; sin ruido ni alharacas, es indudable que en los actuales momentos los partidos políticos despiertan de su adormecimiento y se agitan con ardor, librándose entre las dos grandes agrupaciones en que pueden dividirse, la reaccionaria y la liberal, una verdadera batalla, no por callada y silenciosa, menos tenaz y empeñada.

Bajo el pretexto de un mensaje de felicitación á Maura, organizado por un periódico que fingía renegar de la política, ó alardeaba de no hacer otra más que la puramente católica, se han puesto en ala una gran porción de elementos retrógrados, como para hacer un alarde de fuerza ó una demostración pública de existencia.

Cierto que entre los firmantes del

mensaje hay muchos que se han dejado cazar sus firmas por creer que solo se trataba de hacer una manifestación de carácter religioso, de moralidad ó de catolicismo, expresando el entusiasmo que ha despertado en muchos espíritus el orador que desde el banco azul ha hecho el panegírico de las comunidades religiosas, no tanto acaso por defender sus actos de gobierno como por apelar á un tópico retórico que á él le parecía oportuno; ¿pero quién no ve que entre esas firmas predomina casi de un modo absoluto las del elemento exclusivamente clerical y las de los que, no por que oculten sus ideas políticas dejan de tenerlas marcadas de un tinte puramente reaccionario?

El mensaje al Sr. Maura es ante todo y sobre todo un acto político de los que claramente suelen no atreverse á realizar otra clase de manifestaciones públicas.

Por su parte los elementos republicanos vuelven á entrar en acción.

Los elementos jóvenes son los que esta vez han tomado la iniciativa y han dado la voz de marcha. Bien pronto emprenderán una activa campaña de propaganda dentro y fuera de la capital; y los jóvenes no serán, en la serie de excursiones que se prepara, sino las avanzadas, porque tras ellos pondrán en movimiento los más caracterizados republicanos que sienten renovado su ardor y su entusiasmo al contacto de la juventud republicana.

La masa se ha puesto, pues, en

ebullición y la opinión política, como siempre, se polariza condensándose en torno á las dos grandes ideas que informan el espíritu de nuestro siglo: la libertad y la autoridad; la que mira hacia el pasado y la que pone sus ojos en el porvenir.

## Venta de Buenamadre.

El obispado de esta diócesis disfrutaba el goce de la extensa finca rústica situada cerca de Fuente de San Esteban y conocida con el nombre de los Campos de Buenamadre. Pertenece la nuda propiedad al Estado; pero se la tenía cedida al Obispado á título de finca de recreo, por la cual aquél recibía una renta de cinco mil pesetas anuales. A su vez el señor Obispo con poder suficiente, tenía arrendado el término, en unas siete mil quinientas pesetas á los labradores del pueblo de Buenamadre.

Hace pocos días, las cosas han variado.

El señor Obispo de Salamanca ha sido autorizado por el Estado para vender esa propiedad y para comprar en las cercanías de la capital otra finca de recreo. Los campos de Buenamadre, en virtud de esa autorización han sido vendidos en cerca de tres millones y medio de reales, siendo los compradores los mismos renteros, es decir, el pueblo de Buenamadre, que se obliga á pagar esa cantidad en diferentes anualidades, satisfaciendo

por los plazos no efectuados el cinco por ciento de interés.

Hasta aquí nuestras noticias, que creemos fidedignas, y que damos meramente como información.

Sin perjuicio de ampliarlas ó rectificarlas.

Las consideraciones á que el caso se presta son muchas y muy interesantes, y nosotros prometemos hacerlas con todo detenimiento. Por hoy nos contentaremos con consignar que la fiebre de la desamortización parece también haber invadido á la misma Iglesia, pues son ya muchas las fincas rústicas (procedentes de capellanías las más) que la mitra de Salamanca ha enagenado en el breve espacio de algunos años.

## AL VUELO

¿Se acuerdan ustedes de aquel Polit y Castro, aspirante á gracioso que hubo que retirar de la circulación del *Noticiero* (como se sabe, la mayor de la provincia) y de otras circulaciones?

Pues ahora se ensaya de iliterato en *La Semana* mezclando lo divino con lo humano que es un placer. Con decir á ustedes que no sabe escribir el nombre de Linneo, y que está más insípido que antes, está dicho todo.

Gracias que esas cosas se las cuenta á un tirinene que venden por la Puerta del Sol.

¡El señor Nicanor tocando el tambor!

\*\*

Ayer sábado correspondía al señor Cueva y Palacio, la conferencia anunciada de Extensión universitaria.

Y en efecto, no se celebró. De esta vez tenemos conocimiento oficial de la causa de la suspensión: la ausencia del citado profesor.

Más valía que de una vez saliésemos del paso y dijese los señores catedráticos de Derecho que no tenían más Extensión, y á qué obedecía esta huelga, que es más oscura en sus causas que la huelga de Béjar.

Pero señor ¡qué miedo á hablar tienen ciertas gentes!

Descripción de un baile, hecha por *La Semana Católica*:

“...Todo sonrío; la atmósfera perfumada de gratos aromas se aspira con deleite; la música de notas voluptuosas y armónicas encanta los sentidos, seduce, arrastra en espantoso tropel á las parejas, se cambian ardientes miradas llenas de pasión, se estrechan en apretado abrazo, y...”

¿Pero á qué bailes asisten los redactores de *La Semana* para describirlos de ese modo?

Piadosamente pensando, creemos que á ninguno.

Ni al *Kanacub*.

Y que todo ello es cosa de pura fantasía.

La descripción, sin embargo, parece hecha con cierta delectación pecaminosa y, sobre todo, resulta algo impropia, por lo naturalista, del periodiquito que la hace.

Pero Juana, al verle precipitarse hácia ella, se colocó tras de la mesa, como por juego, desafiándole, con la trenza siempre suspendida de lejos, amenazándole con ella como con una serpiente encantada, colocándose ella por fin alrededor del cuello, boá de un pajarito de oro...

Hugo gritaba: ¡Dámela! ¡dámela!...

Juana corría, á la derecha, á la izquierda, remolineando...

Hugo, en el viento de aquella carrera, bajo la influencia de aquellas risas y aquellos sarcasmos, perdió la cabeza.

Tenía aun la cabellera alrededor del cuello, se resistía á entregársela, enojada ahora é injuriándole, porque con los dedos crispados le hacía daño:

—¿Cedes?

—¡No! —dijo, riendo siempre con una risa nerviosa bajo aquel lazo que la sujetaba.

Entonces, Hugo, enloqueció; sintió como una llama que le cantase en los oídos; la sangre le quemó los ojos; un vértigo le corría por el cerebro, un súbito frenesí, una crispación en la punta de los dedos, un ansia de estrechar, de apretar algo, de arrancar flores, una sensación y una fuerza de tornillo en las manos... ¡Había tocado la trenza que Juana conservaba enroscada al cuello y quiso arrancársela!...

Y feroz, rudo, tiró estrechando el cuello con la cabellera que, extendida, tenía la dureza de un cable.

Juana ya no reía; había lanzado un grito, un suspiro, como el soplo de una burbuja que expira á flor de agua...

Extrangulada, cayó.

¡Estaba muerta! Muerta por no haber adivinado el Misterio, y que allí hubiese una cosa á la cual no se podía tocar, bajo pena de sacrilegio.

Había puesto la mano, ella, sobre la trenza vergadora, aquella trenza que, á primera vista, de golpe—á las almas puras en comunicación con el Misterio—permitía adivinar que en el ins-

peles, jóvenes de ambos sexos de la aristocracia más nobiliaria de todo Flandes, vistiendo antiguos trajes, adornados de encajes raros y luciendo alhajas de familia seculares.

Habiérase dicho que habían vuelto á encarnar y á animarse por un milagro, los santos, los guerreros, los fundadores de los cuadros de Van Eyck y de Memling, que se eternizaban en los museos.

Hugo apenas miraba, trastornado por la actitud [despechada de Juana, sintiendo infinita tristeza, mayor aún á causa de aquellos cánticos que le hacían daño.

Intentó hacer las paces con ella, pero solo consiguió que á su primera palabra se encolerizase y que volviese hácia él los ojos, erizada, con las manos llenas de cosas invisibles con que parecía querer herirle.

Hugo se replegó en sí mismo, silencioso, lacerado, arrojando su alma, por decirlo así, á la olla de aquella música que hervía en la calle para que esta la llevase lejos de sí.

Seguidamente avanzó la clerecía y los frailes de todas las órdenes: dominicos, redentoristas, franciscanos, carmelitas; luego los seminaristas, con roquetes plegados, mascuyendo antifonas; después seguía el clero parroquial, vicarios, coadjutores; canónigos revestidos de casullas y bordadas dalmáticas, radiantes como jardines de pedrería.

Se oyó el tintineo de los incensarios, de los que salían ondas azuladas; todas las campanas se unieron en una granizada [más sonora aún, que llenó el espacio.

Apareció el Obispo, cubierto con su mitra, bajo palio, conduciendo la Urna—pequeña catedral de oro, rematada por una cúpula donde, entre mil camafeos, diamantes, esmeraldas, amatistas, esmaltes, topacios y perlas finas, duerme el único rubí que encierra la Santa Sangre.

Hugo, contagiado por la impresión mística, por el fervor de todos aquellos rostros, por la fé de aquella inmensa turba apinada en las calles, bajo sus ventanas, más lejos, por todos lados, hasta los extremos de la ciudad en oración, se inclinó también





Fabrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plaza de San Juan de Barbalor, núm 12.

SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme: S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.



EL DIARIO

Periódico de la mañana

En Salamanca

UNA PESETA

al mes



Patrona, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando García

Poeta Iglesias, número 10.—Salamanca.

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide, Minimos 11, Salamanca

FERRETERIA

HIJOS DE A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sánchez Barbero, 9 y 11

AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

FUENTE-CALIENTE

EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artritis.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



Para curar pronto y radicalmente la

CIATICA

y le

REUMATISMO

articular agudo y crónico, sin necesidad de Baños y Salicilatos, no hay medio más seguro, hasta hoy, que las inyecciones de

SUERO OXIGENADO

Tratamiento empleado en el Hospital General de Madrid y en las consultas particulares con asombrosos resultados. Se venden y alquilan los aparatos inyectorios cargados.

Detalle y pedidos: Director de las Aguas Oxigenadas, Retiro, Madrid.



CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese a la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

BIBLIOTECA MONOGRAFICA DE MEDICINA

Volumen I.—La Organoterapia.—Los suscriptores de El Diario podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100: es decir, por 75 céntimos.

Pedidos a la Administración de El Diario.



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36.

(Pídanse folletos.)

PELIX CARBAJOSA RICO

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Epíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad